
ATA DA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 

2024.  3 

Aos vinte e oito dias do mês de novembro de 2024, realizou-se de forma remota, na Plataforma 4 

Google Meets, sala: meet.google.com/zvr-pkib-frz, a 4ª Reunião Ordinária do Comitê da 5 

Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna de 2024. Estiveram 6 

presentes os seguintes conselheiros, titulares e suplentes: Eduardo de Araújo Rodrigues – 7 

IGAM; Lidiane Silva Dutra – SES; Antônio Domingues de Souza – EMATER; Arthur Sérgio 8 

Mouço Valente – IEF; Jader Augusto de Oliveira Silva – PMMG; Marina de Jesus Afonso – 9 

PM DE BICAS; João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE MINAS; Edcléia 10 

Campos Ferreira – PM DE SANTOS DUMONT; Lourenço Brazil de Jesus – PM DE MAR 11 

DE ESPANHA; Igor Luna – PM DE JUIZ DE FORA; Dênio Drummond Procópio – CEMIG 12 

GERAÇÃO E TRANSMISSÃO S.A.; Geane Cristina Fayer – Arcelor Mittal Brasil S.A.;  13 

Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Kássia Cristina Reis – SINGTD; 14 

Beatriz Minelli Martins – CBA; Theodoro Guerra de Oliveira Junior – AMA/JF; Cézar 15 

Henrique Barra Rocha – UFJF; Rodrigo Salles de Carvalho – PREA; Valéria de Fátima Malta 16 

– CREA-MG. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH 17 

PRETO E PARAIBUNA – ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). Com o quórum 18 

instalado, o presidente iniciou a reunião cumprimentando os conselheiros e passando para o 19 

item seguinte da pauta. 2. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA DA 20 

REUNIÃO – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). Enquanto a pauta era projetada em tela, 21 

o presidente fez um breve resumo dos assuntos que seriam discutidos na plenária e colocou a 22 

pauta em votação. Não havendo sugestões de alterações, a pauta foi aprovada por unanimidade 23 

e Arthur passou a palavra para a Secretaria Geane. 3. LEITURA DOS INFORMES DA 24 

SECRETARIA – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). Com a palavra, Geane informou o 25 

repasse realizado pelo IGAM no dia 04 de novembro 2024 no valor de R$ 217.028,85, sendo 26 

R$ 16.277,16 para custeio da AGEVAP e R$ 200.751,69 para investimentos. 4. 27 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 4ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO 28 

CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2024, REALIZADA EM 31/10/2024 – GEANE 29 

FAYER (SECRETÁRIA). Tendo em vista o prévio envio da ata, foi dispensada sua leitura 30 

e colocada em votação. Na ausência de manifestações contrárias nem abstenções, a ata foi 31 

aprovada por unanimidade. 5. APRESENTAÇÃO: “PLANO TEMÁTICO DE 32 

RECURSOS HÍDRICOS NO ÂMBITO DO PLANO NACIONAL DE ADAPTAÇÃO À 33 

MUDANÇA DO CLIMA” – TARCÍSIO NUNES (ANALISTA AMBIENTAL DO 34 

MINISTÉRIO DO MEIO AMBIENTE E MUDANÇA DO CLIMA). Com a palavra, o 35 

Analista Ambiental Tarcísio Nunes agradeceu o convite para esta plenária e  iniciou sua 36 

apresentação. Ele abordou as vertentes: Plano Clima Mitigação e Plano Clima Adaptação com 37 

seus respectivos planos setoriais. Na sequência deu detalhes sobre o Plano Temático de 38 

Recursos Hídricos explicando suas premissas e cenários climáticos no território nacional, 39 

através de mapas detalhados. Após, o pelestrante discorreu sobre as seis metas do Plano 40 

Temático de Recursos Hídricos, e sua transversalidade com os Planos Setoriais de Adaptação. 41 

Por fim, os conselheiros se fizeram comentários sobre o tema, tiraram suas dúvidas e 42 

agradeceram a Tarcísio pela apresentação. 6. APRESENTAÇÃO DO PROJETO 43 



REFERENTE AO PEDIDO DE OUTORGA PARA CANALIZAÇÃO E/OU 44 

RETIFICAÇÃO DE CURSO DE ÁGUA AFLUENTE DO RIO PASSA-VINTE NOVO, 45 

NO MUNICÍPIO DE PASSA-VINTE (MG) - (PREFEITURA MUNICIPAL DE 46 

PASSA-VINTE E URGA-ZM). Dando início a este ponto de pauta, o presidente convidou o 47 

representante do empreendedor para iniciar sua apresentação. Charles Alvim, representante 48 

da PM de Passa-Vinte, cumprimentou a todos e deu início à sua apresentação fazendo um 49 

breve histórico do processo e do empreendimento em si. Enquanto projetava em tela imagens 50 

que detalharam a localização, estudos hidrológicos e aspectos técnicos do projeto, ele 51 

informou que se trata de um projeto complementar para canalização de um trecho já 52 

parcialmente canalizado. Disse ainda que com a canalização deste novo trecho, o município 53 

pretende mitigar os impactos do assoreamento que vem ocorrendo na via pública, que por sua 54 

vez é uma importante via de acesso à cidade. Charles concluiu sua apresentação e colcou-se à 55 

dispoosição da plenária para esclarecimentos de dúvidas sobre o projeto em análise. Na 56 

sequência, André Oliveira, representante da URGA-ZM, apresentou outros detalhes técnicos 57 

do parecer e comentou a sugestão do Conselheiro Cezar Barra, da UFJF, na reunião da 58 

CTGRH, em acrescentar mais uma manilha para maior eficiência e segurança da canalização, 59 

e que levaria esta proposta à Coordenação da URGA, de forma a avaliar a possibilidade de 60 

incluir esta modificação no parecer. Na sequência o representante da PM de Bom Jardim de 61 

Minas pediu a palavra e disse que a alteração do projeto ensejaria mais tempo para reanálise 62 

da URGA-ZM e solicitou que fosse colocada em votação o projeto da forma que se encontra, 63 

levando-se em conta o parecer técnico já aprovado pela URGA-ZM. Na sequência a 64 

Conselheira Valéria Malta, do Crea-MG, indagou ao Prof. Cézar Barra se esta proposição feita 65 

por ele estaria fundamentada em algum estudo que eventualmente ele teria realizado  sobre o 66 

processo ora analisado. Cézar respondeu dizendo que não realzou nenhum estudo específico 67 

deste projeto, mas ressaltou que tem observado que recentemente estes dimensionamentos têm 68 

falhado com frequência.  André Oliveira, da URGA-ZM, pediu a palavra e disse que pretende 69 

a partir de agora propor estudos deste tipo com tempo de retorno de cem anos, principalmente 70 

para outorgas solicitadas por prefeituras, visto que este novo parâmetro  proporcionaria maior 71 

segurança nos canais no caso de eventos extremos, embora a recomendação do Igam indique 72 

o período mínimo cinquenta anos. Antes de passar à votação a Coordenadora da CTGRH, 73 

Mylena Oliveira solicitou à presidência que se registrasse de alguma forma estas discussões e 74 

recomendações feitas pelos conselheiros da Câmara Técnica e da plenária para posterior envio 75 

ao Igam, seja para registro, seja para fundamentar futuras análise de processos de outorga pelo 76 

comitê. 7. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA O 77 

PEDIDO DE OUTORGA PARA CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO DE CURSO 78 

DE ÁGUA AFLUENTE DO RIO PASSA-VINTE NOVO, NO MUNICÍPIO DE PASSA-79 

VINTE (MG) - ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). O presidente abriu a votação 80 

nominalmente, sendo o pedido de outorga aprovado com o seguinte resultado: nove votos 81 

favoráveis, dois votos contrários, e quatro abstenções. Os Conselheiros João Marcos, Edcléia 82 

Campos, Beatriz Minelli e Rodrigo Salles, decidiram se abster de votar, justificando 83 

necessitarem de mais tempo para estudar o processo. 8. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO 84 

DA DELIBERAÇÃO QUE ESTABELECE O CALENDÁRIO DE REUNIÕES 85 

ORDINÁRIAS DO CBH PRETO E PARAIBUNA PARA O ANO DE 2025 – ARTHUR 86 

VALENTE (PRESIDENTE). Colocada em votação e não havendo votos contrários nem 87 



abstenções, o calendário de reuniões ordinárias para 2025 foi aprovado por unanimidade. 9. 88 

REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 026/2024 QUE APROVOU, AD 89 

REFERENDUM DA PLENÁRIA, A PARTICIPAÇÃO DO CONSELHEIRO WILSON 90 

GUILHERME ACÁCIO NA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO 91 

COORDENADOR DO FNCBH, A REALIZAR-SE NOS DIAS 02 E 03/12/2024 E NO I 92 

ENCONTRO REGIONAL DE COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS - ERCOB 93 

NORTE, ENTRE OS DIAS 04 A 06/12/2024, AMBOS EM PALMAS/TO”.– ARTHUR 94 

VALENTE (PRESIDENTE). Colocada em votação, o referendum da deliberação 026/2024 95 

foi aprovado com onze votos favoráveis e dois contrários. 10. RELATO SOBRE A 5ª 96 

REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO COORDENADOR DO FNCBH E O 97 

ERCOB CENTRO-OESTE –WILSON ACÁCIO (VICE-PRESIDENTE). O presidente 98 

explicou que, devido a problemas de saúde, o Vice-Presidente Wilson Acácio não pôde estar 99 

presente a esta plenária. 11. INFORME SOBRE O NOVO CONTRATO DE GESTÃO 100 

(IGAM/AGEVAP/CBH PS1) – ALEXANDRE CID (AGEVAP). Alexandre informou 101 

sobre a assinatura do novo contrato de gestão entre o IGAM e a AGEVAP, com interveniência 102 

do CBH Preto e Paraibuna celebrado no último dia 19/11/2024, com vigência até junho de 103 

2026. Aproveitou para agradecer a confiança depositada na Agevap e disse que a expectativa 104 

para melhorar a estrutura da Agevap para atendimento ao comitê no âmbito deste novo 105 

contrato de gestão são boas, visto que brevemente espera que o percentual de custeio da 106 

Agevap passe para 20%, o que a princípio sinaliza a possibilidade de contratação de um 107 

Especialista em Recursos Hídricos para atendimento aos CBH’s PS1 e PS2. 12. RELATO 108 

SOBRE AS AÇÕES REALIZADAS EM 2024 – DIRETORIA DO CBH PRETO E 109 

PARAIBUNA. Arthur iniciou este item de pauta relembrando as apresentações 110 

enriquecedoras sobre o temática Recursos Hídricos que houve no comitê ao decorrer do ano, 111 

relembrou também de importantes deliberações aprovadas, tais como a da revisão dos critérios 112 

da cobrança, a do POA, a do aumento no percentual de custeio de 7,5% para 20%, ainda 113 

pendente de aprovação pelo CERH-MG, e a da equiparação da AGEVAP como entidade 114 

equiparada a agência de bacia do comitê, seguido da assinatura do novo contrato de gestão. 115 

Ele também comentou sobre as outorgas que foram apreciadas e votadas no comitê e também 116 

sobre as perspectivas para o ano de 2025, considerando a possibilidade de aprovação pelo 117 

CERH-MG do aumento do percentual de custeio, que trará melhor estrutura à entidade 118 

equiparada e possibilidade de melhor desenvolvimento do PDRH da bacia. Destacou também 119 

os trabalhos do enquadramento dos corpos hídricos que está em desenvolvimento, bem como 120 

o Plano de Ocupação do Entorno da Represa de Chapéu D’uvas,  também em elaboração. 13. 121 

ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADOS – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). Não 122 

havendo inscrições para assuntos gerais e comunicados, passou-se a o encerramento. 14. 123 

ENCERRAMENTO – ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). Nada mais a tratar, o 124 

presidente agradeceu aos conselheiros, desejando-lhes boas-festas e encerrou a última plenária 125 

de 2024. 126 

 127 

Conselheiros presentes à 4ª Reunião Ordinária de 2024 – Mandato 2023/2027: 1- Poder 128 

Público Estadual: Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Lidiane Silva Dutra – SES; 129 

Antônio Domingues de Souza – EMATER; Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Jader 130 

Augusto de Oliveira Silva – PMMG. 2 - Poder Público Municipal: Marina de Jesus Afonso 131 



– PM DE BICAS; João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE MINAS; Edcléia 132 

Campos Ferreira – PM DE SANTOS DUMONT; Lourenço Brazil de Jesus – PM DE MAR 133 

DE ESPANHA; Igor Luna – PM DE JUIZ DE FORA. 3 - Usuários: Dênio Drummond 134 

Procópio – CEMIG GERAÇÃO E TRANSMISSÃO S.A.; Geane Cristina Fayer – Arcelor 135 

Mittal Brasil S.A.;  Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Kássia Cristina Reis 136 

– SINGTD; Beatriz Minelli Martins – CBA.  4 - Sociedade Civil: Theodoro Guerra de 137 

Oliveira Junior – AMA/JF; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; Rodrigo Salles de Carvalho 138 

– PREA; Valéria de Fátima Malta – CREA-MG. 139 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 140 

Juiz de Fora/MG, 28 de novembro de 2024. 141 

 142 

 143 

 144 

 145 
 146 

 147 

 148 
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Tarcício Nunes Min. Meio Ambiente  PRESENTE 
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Você 
08:44 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar nome e instituição no chat. att 
keep 

Fixar mensagem 
Alexandre Cid - Agevap 
keep 

Fixar mensagem 
Valeria de Fatima Malta 
08:58 
Valéria de Fátima Malta - CREA MG 
Você 
09:00 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar nome e instituição no chat. att Alexandre Cid - Agevap 
keep 

Fixar mensagem 
Marina Afonso 
09:00 
Bom dia! Marina Afonso - Prefeitura de Bicas 
Theo Amajf 
09:00 
Theo Guerra AMAJF 
Arthur Valente 
09:01 
Arthur Valente, IEF. 
Bom dia! 
Lidiane Dutra 
09:01 
Bom dia! Lidiane Silva Dutra - SRS-JF 
Beatriz Martins 
09:08 
Beatriz Martins - CBA UHE Sobragi 
Bom dia pezsoal! 
Pessoal* 
Rodrigo Carvalho 
09:10 
bom dia 
Rodrigo Carvalho (suplente PREA) presente 
Cézar Henrique Barra Rocha 
09:15 
Bom dia! Cézar Henrique Barra Rocha - UFJF 
Você 
09:23 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar nome e instituição no chat, tanto para os membros quanto para os convidados. 
keep 

Fixar mensagem 
Cézar Henrique Barra Rocha 
09:29 
Onde está esse material? Como podemos ter acesso? As APP são de interesse direto do nosso Grupo de Pesquisa NAGEA. 
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Você 
09:34 
Tárcisio, vc pode compartillhar sua apresentação conosco? 
keep 

Fixar mensagem 
Cézar Henrique Barra Rocha 
09:34 
Vegetar as APP reflete direto na quantidade e qualidade da água. No Código Florestal de 2012, praticamente perdemos os Topos de Morro que são áreas de recarga. Sobraram as APP 
Hídricas e de Encostas. 
Kassia Reis 
09:40 
Bom dia pessoal, Kássia Reis - SINGTD 
TST Lourenço Brazil Prefeitura Mar de EspanhaMG 
09:41 
COMPDEC Lourenço Brazil de Jesus Mar de Espanha MG 
Cézar Henrique Barra Rocha 
09:49 
Se imaginar que todo tipo de poluição já chega nas nascentes pelo ar, solo, lençol freático, nem as nascentes tem água pura. Encontramos mercúrio em nascentes aqui em Juiz de Fora e 
estamos longe das áreas de mineração. O reuso é uma realidade e teremos que beber essas águas. 
Marina Afonso 
09:51 
Bom dia, Milena! Gostei muito de saber disso. Aqui em Bicas aprovamos uma lei de PSA e é importante que tenhamos apoiadores. Agradeço! 
Você 
09:56 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar nome e instituição no chat, tanto para os membros quanto para os convidados. 
keep 

Fixar mensagem 
Cézar Henrique Barra Rocha 
09:56 
Muito bom Antônio. 
Realidade 
Joao Marcos Almeida 
09:57 
João Marcos - Prefeitura de Bom Jardim de Minas 
Valeria de Fatima Malta 
09:59 
Se tiver uma demanda real, isso acontece naturalmente, ou seja, a produção de mudas. 
Valeria de Fatima Malta 
10:00 
Isso, o desafio é a mobilização. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
10:00 
Mobilizar é o maior desafio para tudo. 
Geane Fayer 
10:01 
Geane Fayer - ArcelorMittal 
Igor Luna SESMAUR-PJF 
10:02 
Igor Luna - Prefeitura de Juiz de Fora 
Antonio Domingues Emater-MG 
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10:03 
Antonio Domingues de Souza - Emater-MG 
Cézar Henrique Barra Rocha 
10:05 
Redes sociais e toda conjuntura remando contra. Apatia, alienação, enfim, difícil principalmente com os jovens. Parece que nada disso tem haver com a pessoa. Falo sobre isso em sala 
de aula e parece que sou um maluco. Turma de mais de 50 alunos, as vezes um vem falar comigo no final da aula. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
10:07 
No caso dos produtores rurais, precisa mostrar vantagens reais, factíveis. Retorno líquido e em menor tempo. 
Eduardo Araujo 
10:08 
Eduardo de Araujo Rodrigues - IGAM 
Tarcisio Nunes 
10:09 
Tarcisio Nunes - Ministério do Meio Ambiente 
Charles Alvim 
10:10 
Charles da Silva Alvim -Representando Pref. Passa Vinte 
Cézar Henrique Barra Rocha 
10:10 
Obrigado! 
Cézar Henrique Barra Rocha 
10:28 
Faltou detalhamento. Essas imagens não mostram o córrego em si. 
Muito geral. 
Valeria de Fatima Malta 
10:32 
Isso mesmo. Não tem projeto 
Cézar Henrique Barra Rocha 
10:34 
Quem pode ter esse registro são os moradores. Mas, as vezes eles tem medo até de fornecer essas informações. 
Você 
10:36 
Art. 4º - Para a decisão dos processos de outorga de empreendimentos de grande porte e com potencial poluidor, os comitês de bacia hidrográfica deverão se basear nos pareceres 
conclusivos encaminhados pelo IGAM ou pela SUPRAM, e nos seguintes quesitos, quando houver: I - as prioridades de uso estabelecidas nos Planos Diretores de Recursos Hídricos ou 
em Deliberação dos Comitês; II - a classe de enquadramento do corpo de água; III - a manutenção de condições adequadas ao transporte hi 
keep 

Fixar mensagem 
Cézar Henrique Barra Rocha 
10:37 
Se está chegando na estrada, isso já é um sinal que tem vazão acima do que está dimensionado atualmente. A estrada é prejudicada e as casas poderão ser afetadas se essa tubulação 
passar a funcionar como conduto forçado. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
10:39 
Se estourar abaixo das casas, haverá prejuízo para população de montante. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:03 
Que já está dando problemas e chegando na estrada. Já tem sinal de algo não está correto. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:06 

http://meet.google.com/zvr-pkib-frz


Lista de Presença dos Convidados na 4ª Reunião Ordinária do CBH Preto e Paraibuna – PS1 de 2024 

Local: Plataforma Google Meets – sala:  meet.google.com/zvr-pkib-frz -  Data: 28/11/2024 - Horário 09:00h 

 

Trechos sinuosos facilitam a erosão só pela velocidade da água. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:10 
Precisa de um projeto final de engenharia. Projeto Executivo. 
Valeria de Fatima Malta 
11:11 
Sim 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:11 
Não foi apresentado nem um Projeto Básico - Anteprojeto. 
André Oliveira 
11:14 
A canalizacao que existe está o jusante nee 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:14 
Precisa de mais dados. 
Eduardo Araujo 
11:14 
Isso 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:15 
Precisa retornar. 
Eduardo Araujo 
11:16 
Correto 
Isso mesmo Dênio 
Eduardo Araujo 
11:17 
Alexandre também precisa apresentar manifestação da Nota Técnica 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:26 
Acho que enviesaram a votação. 
A Câmara Técnica não foi a favor. 
Antonio Domingues Emater-MG 
11:27 
Perfeito 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:28 
Eu perguntei para não ter dúvidas. 
Exatamente 
Valeria de Fatima Malta 
11:41 
Muito boa colocação, César. Me senti assim tb. 
Valeria de Fatima Malta 
11:43 
Boa colocação Antônio 
Marina Afonso 
11:45 
Concordo que seja presencial a primeira e não a última reunião. 
Theo Amajf 
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11:46 
Pessoal, tenho que me ausentar para novos compromissos. Abraços a todos, e boa tarde. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:48 
Wilson está internado na Santa Casa. devido a uma Infecção no ouvido esquerdo. 
Denio Procopio 
11:49 
Terei de ausentar, obrigado a todos. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:53 
Wilson está com mais de 70 anos. Teve baixas de saúde por pneumonia mais de uma vez nos últimos meses. Ele é um lutador. Acho que precisa se organizar nesses pedidos, pois são 
pertinentes. 
Valeria de Fatima Malta 
11:54 
Concordo. E pode ser por ad referendum, são pessoas responsáveis. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:54 
Questão de pedir antes mesmo e justificar. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
11:59 
Eu nem sei se estaremos com esse gás todo na idade dele. As pessoas tem parando bem antes, por volta dos 60 anos... Quando a saúde permite, claro. 
Cézar Henrique Barra Rocha 
12:04 
Parabéns pela condução do PS1 Arthur com apoio do Alexandre e do Mouser. 
Beatriz Martins 
12:05 
Boas festas 

 

 

 

 

 

 

http://meet.google.com/zvr-pkib-frz

